



Adapei 69

MÉTROPOLE DE LYON ET RHÔNE



Mercredi 21 juin 2023

INAUGURATION

IME LE BOUQUET

Institut médico-éducatif

2 rue Louis Bouquet
69009 LYON

CONTACTS PRESSE

Amélie Naudion - Responsable communication - anaudion@adapei69.fr - 07 89 01 69 80

Laurent Cabourg - Directeur de l'IME Le Bouquet - lcabourg@adapei69.fr - 07 87 40 33 60

LE NOUVEAU BÂTIMENT EN BREF

- > 1 espace « passerelle » qui accompagne des ados vers la vie adulte
- > 3 salles de classe
- > 1 salle de psychomotricité
- > 1 infirmerie
- > 2 bureaux pour les psychologues et la psychiatre

DES JEUNES ACTEURS DE LEUR QUARTIER

L'IME Le Bouquet est pleinement investi dans la vie de son arrondissement, Lyon 9, et ne cesse de développer les initiatives pour accompagner les enfants et jeunes dans leur vie citoyenne, en lien avec les représentants de la commune. Parmi les exemples, Zakiya, accompagnée au Bouquet, participe pour cette année scolaire 2022-2023 au Conseil d'arrondissement des enfants de Lyon 9. De son côté, Mickaël a pris part il y a quelques mois à une réunion du Collectif Handicap 9 aux côtés d'une vingtaine de personnes en situation de handicap. L'IME propose aussi régulièrement des spectacles ouverts à tous, au sein de la MJC notamment. Un bon moyen de sensibiliser au handicap.

Depuis la rentrée scolaire 2021, une « Unité d'enseignement externalisée » de l'IME est présente au sein de l'école élémentaire La Sauvagère à Lyon 9, signe d'une intégration réussie de l'IME dans le quartier.



IME Le Bouquet : un second souffle !

Avec la transformation et l'extension d'un ancien bâtiment devenu inadapté, les enfants et adolescents en situation de handicap accompagnés à l'IME Le Bouquet bénéficient d'espaces nouveaux, parfaitement adaptés à leurs besoins d'apprentissage. Les travaux de modernisation ont su conserver l'authenticité de l'ancien bâtiment, tout en le reliant au bâtiment principal, et offrent un cadre de travail idéal aux professionnels.

LE PREMIER ÉTABLISSEMENT DE L'ADAPEI 69

L'IME Le Bouquet, le 1^{er} établissement médico-social de l'Adapei 69 et parmi les 1^{ers} de France, a vu le jour en 1965, à une époque où le handicap mental était encore très méconnu et où les familles disposaient de peu de perspectives pour l'accompagnement de leur enfant « différent ». Il accompagne aujourd'hui 88 enfants et adolescents âgés de 6 à 20 ans déficients intellectuels, disposant d'une notification MDMPH (Maison départementale et métropolitaine des personnes handicapées). Un SESSAD de 8 places a également ouvert en 2022.

L'établissement est installé au cœur d'un grand parc arboré d'environ 14 000 m², dans un ancien bâtiment d'habitation modifié au fil du temps, dont on retrouve des traces dans des archives remontant au 16^e siècle ! Le bâtiment récemment rénové, situé en contrebas du bâtiment principal, faisant office de « maison du jardinier » avant d'accueillir à la naissance de l'IME le logement du directeur puis les salles de classe de l'IME.

UN ACCOMPAGNEMENT ADAPTÉ AUX BESOINS INDIVIDUELS DES ENFANTS ET ADOLESCENTS

- **Un IME (Institut médico-éducatif)** : cet établissement d'accueil en externat assure une éducation et un accompagnement médico-social à 32 enfants de 6 à 12 ans, visant à favoriser leur inclusion dans les différents domaines de la vie – personnelle, sociale, professionnelle – à travers différents axes d'intervention : enseignement scolaire, éveil sensoriel, moteur, verbal, travail sur l'identité et l'autonomie, rééducations spécifiques...
- **Une section IMPro (Institut médico-professionnel) pour adolescents** : cette section propose à 32 jeunes de 13 à 18 ans, accueillis en externat, un travail sur l'autonomie, le sensoriel, les habiletés sociales, et sur les apprentissages (scolaires, ateliers d'apprentissages...), pour une formation professionnelle adaptée à leur handicap.
- **Une section IMPro pour jeunes adultes** : elle est destinée à accompagner en externat des jeunes entre 18 et 20 ans vers une orientation en secteur adulte post-IME, sous différentes formes : hébergement, accueil de jour, établissements médicalisés, emploi vers le milieu protégé ou ordinaire. Par manque de places en secteur adulte, 17 des 32 jeunes accueillis ont entre 20 et 26 ans.
- **Un SESSAD (Service d'éducation spéciale et de soins à domicile)** : le SESSAD accompagne 8 enfants et adolescents de 6 à 20 ans déjà scolarisés en "milieu ordinaire". Sa mission : favoriser la scolarisation et la socialisation, au plus près de leurs lieux de vie et en collaboration avec les différents acteurs : famille, école, auxiliaire de vie scolaire (AVS), enseignant référent...



Réalisation du nouveau bâtiment

Financement

L'IME Le Bouquet est un établissement médico-social financé par l'ARS Auvergne-Rhône-Alpes à hauteur de 2,5 millions d'euros par an, qui sera représentée à l'occasion de l'inauguration du nouveau bâtiment.



Les entreprises

Architecte et maître d'œuvre : ASB - Sébastien Barthe
Economiste : Altereco
Bureau d'études structure : LE BE associés
Bureau d'études structure (exécution) : Edifis structure
Bureau d'études fluides : Berga
Bureau de contrôle : Alpes Contrôles
Coordonateur SPS : Dauphy
Maîtrise d'ouvrage complète : Adapei 69

Les dates principales du chantier

Définition du projet par le service patrimoine et travaux de l'Adapei 69

Permis de construire : mars 2019

Démarrage des travaux : décembre 2021

Réception du chantier : décembre 2022

Quelques chiffres

Coût total de l'opération toutes dépenses confondues (TDC) TTC : 1,389 M €

Coût travaux TDC TTC : 1,166 M €

Surface utile SHOB 300 m²,
dont 181 m² réhabilités et 119 m² créés.

Déroulé de l'inauguration Mercredi 21 juin 2023

11h

Accueil des participants

11h15

Discours et coupé de ruban

- **Mr Laurent Cabourg**, Directeur de l'IME et SESSAD Le Bouquet, accompagné de représentants des jeunes et des familles au CVS (Conseil de la vie sociale de l'établissement)
- **Mr Jean-Luc Zacharie**, Vice-président l'Adapei 69
- **Mme Anne Braibant**, Maire de Lyon 9, accompagnée de Zakiya, représentante de l'IME Le Bouquet au Conseil d'arrondissement des enfants
- **Mr Philippe Guétat**, Directeur de la délégation départementale du Rhône et de la Métropole de Lyon à l'Agence régionale de santé Auvergne-Rhône-Alpes

11h40

Visite du nouveau bâtiment

12h10

Apéritif déjeunatoire



**Ce que pensent les ados
du nouveau bâtiment...**

*« Le nouveau groupe est trop beau,
on est trop bien ! »*

*« C'est super, on peut cuisiner, manger
sur la terrasse et même faire des boums. »*

*« C'est grand et nous pouvons accueillir
les autres groupes de l'IMPro ados. »*

*« Les nouvelles salles de classe
sont agréables. »*

L'avis de l'infirmière...

*« Les espaces sont beaucoup plus grands
qu'avant, plus adaptés pour recevoir les
jeunes. Nous sommes un peu plus à l'écart
qu'avant et c'est une bonne chose pour
respecter la confidentialité.*

*En tant qu'infirmière, cela me permet
d'accompagner les jeunes dans un environ-
nement qualitatif, fonctionnel et agréable. »*

L'Adapei 69

L'Adapei 69 est l'Association métropolitaine et départementale des parents et amis des personnes handicapées mentales. Association loi 1901, elle accompagne depuis plus de 75 ans des enfants et adultes au sein d'établissements et services spécialisés et soutient leur famille.

NOTRE VISION

"Ensemble, nous souhaitons, personnes en situation de handicap, familles et proches aidants, professionnels et bénévoles, contribuer à une société solidaire qui inclut toute personne quelle que soit sa vulnérabilité, et qui la considère comme citoyenne à part entière en lui permettant l'exercice de ses droits, la valorisation de ses capacités et la réalisation de ses projets.

Association de familles, militante, nous nous attachons particulièrement à défendre la continuité du parcours de vie des personnes accompagnées." *Extrait du Projet associatif 2023-2028.*

> Aller plus loin : www.adapei69.fr | LinkedIn - Facebook @adapei69

LES CHIFFRES CLÉS

L'Adapei 69 regroupe 1 200 familles adhérentes.

Elle accompagne 2 800 personnes avec une déficience intellectuelle, autisme, polyhandicap et handicap psychique.

Elle gère 60 établissements et services médico-sociaux.

Elle emploie 1 850 professionnels.

UN ACCOMPAGNEMENT ADAPTÉ POUR CHAQUE ENFANT ET ADULTE EN SITUATION DE HANDICAP : UN ENJEU DE TAILLE

Comme l'ensemble des IME de l'Adapei 69, l'IME Le Bouquet accompagne un grand nombre de jeunes dits « sous amendement Creton », c'est-à-dire maintenus en secteur pour enfants faute de places dans des établissements et services pour adultes. Ainsi, l'IME Le Bouquet accueille des jeunes âgés jusqu'à 26 ans.

L'Adapei 69 n'a de cesse d'alerter les pouvoirs publics sur cette situation qui pénalise tant ces jeunes devenus adultes, qui ont besoin d'un accompagnement adapté à leurs besoins, que les enfants en attente d'une place en IME et leurs familles, souvent contraints de patienter eux-aussi plusieurs années durant sur liste d'attente.



Le mot du directeur Laurent Cabourg à propos du nouveau bâtiment

« Ce nouveau bâtiment nous permet de mieux accueillir et accompagner au quotidien les jeunes enfants, adolescents et jeunes adultes à l'IME.

Cela nous a permis de créer un groupe passerelle avec des parcours plus inclusifs et des apprentissages des actes de la vie quotidienne !

Et de permettre aux enseignants, paramédicaux et médecin psychiatre de bénéficier de vrais espaces de travail, pour un accompagnement de qualité. »



75 Cours Albert Thomas
CS 33 951 69447 Lyon Cedex 03
tel : 04 72 76 08 88
www.adapei69.fr